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从看不见的细节嗅出破绽——— 我看见一群人，朝着月亮奔跑———

读心师
□ 向 林

月球房地产推销员
□ 李 唐
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今天开始连载《读心
师》，看沈跃和他的犯罪心
理小组，如何从看不见的细
节嗅出破绽，从不可能的人

中觅出真凶。
向林，男，国内较早一批登上大学

讲台讲授实用心理学的教师之一，已出
版畅销书系“独白者”系列。

这是陈迪在一天当中第三次接到孔
怀先的电话，孔怀先的电话就一个内
容：还钱。

陈迪在县城里开了一家小超市，生
意不好不坏，勉强可以维持一家人的生
计，去年春节的一次同学聚会让他迷恋
上了麻将，开始赢了几千块后就一直
输，到后来连凑到超市进货的钱都变得
困难起来，在万不得已的情况下他才去
找孔怀先借了三万块，结果一拖就是半
年。

孔怀先是陈迪的中学同学，两个人
的关系一直不错，当初他借给陈迪钱也
并没有说要利息什么的，纯粹就是出于
同学友情。孔怀先的经济条件也并不那
么宽裕，借给陈迪钱后，半年没见对方
有还钱的意思，再加上孩子马上要上初
中需要一笔赞助费，这才开始催促起
来，可是不承想陈迪始终就是那一句
话：“现在手头紧，你宽限我些时
间。”

第三次电话的时候，孔怀先终于急
了：“听说你天天晚上在外边打麻将，
一次输赢好几千，你打麻将都有钱，干
吗不先还给我？”

陈迪没有回答他，直接挂断了电
话。孔怀先气极，忍不住破口大骂。旁
边的妻子不住数落他：“你倒是好心，
现在人家是怎么对你的？孩子的赞助
费，你自己看着办吧。”

孔怀先更是焦躁，骂道：“对，现
在借钱的才是大爷！狗屁同学，狗屁的
朋友！”然而，让孔怀先没有想到的
是，当天晚上十点多的时候陈迪却主动
给他打来了电话，说在超市里面等他。
孔怀先的心情顿时大好，急匆匆地就去
了。

陈迪的超市开在县城一处刚刚开发
的楼盘外边，晚上十点之后的街道甚是
冷清。住在县城的人大多习惯乘坐人力
三轮，出租车太少而且贵。下车的时候
孔怀先给了人力三轮车车夫两块钱，此
时陈迪的超市已经关门，拉下一多半的
卷帘门下边可以看见从里面照射出来的
灯光。

人力三轮车远去了，在转弯处发出
了“丁零”的声响，孔怀先弓着身子进
入超市，朝里面叫了一声：“陈迪！”

陈迪在里面答应了一声，超市的灯
光亮了。陈迪从里面走了出来，热情地
攀着孔怀先的肩膀，说道：“我准备了

点卤菜，我们俩今天晚上好好喝几
杯。”

孔怀先可不是来喝酒的，不过也只
好跟着陈迪进去了。超市里面有一间小
办公室，孔怀先以前来过，此时他一眼
就看到办公桌上面的几盘凉菜，原本在
办公桌上的那部红色电话机被搁在了旁
边的窗台上。孔怀先带着歉意说道：
“陈迪，我也是没办法，孩子要上初中
了，赞助费需要三万五，我家里的钱不
够。”

陈迪打开抽屉，从里面拿出一沓钱
来，说道：“这是最近半个月卖出的货
款，不到一万块。我也是没办法，这超
市我还得开下去，不然一家人的生活就
没着落了。你宽限我两个月，到时候我
一定把剩下的钱都还给你。”

孔怀先接过钱，为难地道：“可
是，孩子的赞助费马上就得交了啊，我
怎么办？”陈迪看着他：“要不，你找
人借借？”

孔怀先苦笑着说道：“现在谁还愿
意借钱给别人？也就是我们之间这样的
关系。你是知道的，我和吴琼家里的情
况都不好……陈迪，如果你不在牌桌上
输那么多钱，怎么会像现在这个样
子？”

陈迪道：“我也不想啊。反正我现
在手上没钱，要不你把这里的货拿去卖
了吧，里面的东西随便你选。”

我还记得上中学时，我
们曾一起偷偷登上旧工厂高
大的烟囱，为了离月亮更近
一些。我努力克服恐高症，

陪着阿树整夜待在上面，冷风吹打着我
们，我们紧紧地靠在一起。那些日子是
难忘的。在烟囱上，月亮似乎真的更清楚
了。我们可以看到上面细密的山峰和河
道。我们彻夜聊天，或者沉默地看着月
亮。有时我困得不行，阿树就拉住我的胳
膊，以防我不小心掉下去。

“放心睡吧，”阿树在我耳边说，“我
会拉住你的。”

直到现在，当时的场景仍历历在目。
“你想什么呢？”阿树拍了拍我的手

背。
我回过神来，发现阿树的水果套餐

已经吃完了。
“没什么。”我笑了笑，对她说，“一

会儿咱们去看徐瞳的演出吧？”
“没问题。”她也露出了笑容，“接下

来我什么工作也没安排，这是只属于咱
们俩的时间。”

我坐在“双峰”酒吧的卡座里，要了
一杯啤酒，阿树则要了一杯鸡尾酒。另
外，库珀还送了我们一盘甜甜圈，这是

“双峰”的特色。“双峰”这个名字是从一
部电视剧里借来的，库珀和戴安都是那
部电视剧的忠实粉丝。他们因为在网上
讨论这部电视剧而结识，最终成为了夫

妻，并且合开了这家超级棒的酒吧。“戴
安”“库珀”的外号也是从电视剧里来的。

我们喝着酒，吃着甜甜圈，等待徐瞳
的演出。一般来说，徐瞳都是在地下小酒
馆表演他的自由爵士，因为在其他酒吧
里，这种音乐会把顾客吓跑。可库珀不在
乎。

“我们就是要来点自由爵士。”库珀
有一次对我说。

仔细想想，我已经很久没见到徐瞳
了。这家伙总是会突然消失一阵子，没
人知道他的踪迹。据说在失踪的日子里
他都在刻苦练习。他以“爵士乐之神”
约翰·科川为榜样，不停磨炼着自己的
演奏技艺。我们最初认识就是在“双
峰”的一次演出上，他的表现令人惊
艳。

我正胡思乱想着，忽然一双大手将
我喝了三分之一的啤酒抢了过去。我扭
过头，徐瞳正笑嘻嘻地喝着我的酒。转
眼之间，那杯啤酒就一滴不剩了。他用
袖子抹了一把嘴。

“不好意思，我太渴了。”他把空
杯子放回我面前。他还是那副样子———
吊儿郎当，穿着破旧的棕黄色风衣，戴
着一顶破旧的灰色礼帽，身后背着巨大
的黑色萨克斯盒子，就像是电影里那些
背着狙击枪的杀手一样。“我的命一半
都寄居在萨克斯身上。”他曾这样跟我
说。

“阿树，你好。”他脱下帽子，非
常温柔地对阿树说。阿树笑了笑，举杯
致意。

今晚的客人并不多，显然，门口的
演出预告板并没有吸引到更多的顾客。
好在徐瞳的心情看来没受到影响，一点
也不介意这三三两两的观众。

“最近一段时间你都干吗去了？”
我问他。

“四处游走，在各种地方演出，包
括地铁里。”他笑着说。

此时，酒吧的背景音乐是一支后摇
乐队的代表作。徐瞳站着听了一会儿，
然后摇了摇头：“为什么库珀总爱放这
种无聊的东西？他什么都好，就是音乐
品位有些问题。后摇是最无聊的音乐
了，装腔作势。”说完，他便与我告
别，去后台找库珀了。

“我好像有点醉了。”阿树往前凑
了凑，为了让我听得更清楚点。她的双
颊确实有些微微泛红。

“好的。”我说，“那咱们听一两
首就走。”

我们又聊到了阿鲸拿我“做实验”
的事。

那天晚上，在我的逼问下，他吐露
了实情：他改进了侦查苍蝇，终于实现
了完全的静音状态。于是他为了测试效
果，便遥控侦查苍蝇飞进我的客厅，正
好看见我正从沙发底下拿啤酒。

□ 王 磊

兔子急了也咬人。一向行事稳重的泰山
队，这次不再一味地顺从。面对主裁判傅明有
争议的判罚，他们不愿意再忍，想要个说
法——— 泰山队联合山东省足协针对鲁豫战出现
的4次争议判罚，进行联合申诉。

植根于“孔孟之乡”的泰山队，秉承了山
东人憨厚老实的秉性，征战中国足球职业联赛
25年，很少因为裁判问题，选择向中国足协申
诉。即便在比赛中遭遇了严重的误判，泰山队
也一直忍字当头。

2015赛季，时任泰山队主帅的库卡与裁判
争执，并且库卡被打，随后库卡被中国足协禁
赛7个月，泰山队虽然发声质疑，但是没有申
诉。2018赛季，泰山队与上港队的焦点比赛
中，泰山队遭遇争议判罚，进球被吹无效，虽

然泰山队非常不满，但是从大局出发，他们还
是选择了忍耐。

但在2019赛季，有更高成绩要求的泰山
队，再次遭遇争议判罚时，他们不愿意再次沉
默，而是选择了申诉。在山东省足协与泰山队
提交的联合申诉说明中，针对主裁判傅明的4
次争议判罚，提出了申诉：吴兴涵在禁区线附
近被铲倒，没有判罚；王彤无意手球，被判点
球；佩莱在禁区内被抱摔，未判点球；补时制
胜进球，被吹无效。

尤其是后三者的判罚，显示了主裁判判罚
的尺度不一。王彤无意手球，傅明在视频裁判
两度提醒并观看回放的情况下，仍坚持点球判
罚；佩莱在禁区内被建业队球员放倒，近在咫
尺的傅明没有任何判罚，在视频裁判提醒并观
看回放情况下，他坚持判罚没有点球；既然在
禁区内抱摔都不是点球，那么补时阶段泰山队
的进球，又为何被判罚进攻犯规？

裁判是人不是机器，出现一些争议判罚，
也在情理之中。但是在一场比赛中，针对一支
球队出现如此多的争议判罚，就让泰山队难以
接受了。鲁能足校总教练拉莫斯表示：“如果
裁判都做不到公平公正，那何谈发展中国足球
呢？裁判在比赛中对两支队伍展现出了两套不
同的判罚标准，破坏了公平公正的原则，这是
裁判最不应该犯的低级错误。”

其实，在本次鲁豫战之前，有关傅明的
判罚争议也不少。执法世界杯预选赛时，傅
明遭遇泰国队申诉；执法亚洲杯时，傅明遭
遇吉尔吉斯斯坦申诉；执法亚冠比赛时，傅
明遭遇阿联酋阿尔艾因队申诉；执法亚足联
杯时，傅明因为争议判罚，被马来西亚球员
拳击；中超和足协杯赛场，傅明引来的争议
更多，不再一一赘述。

如果是能力不够，那么屡屡作出争议判罚
的傅明，为何还能在中国足坛立足，甚至成为

中国足协重点培养的国际级裁判员、本赛季中
国足协聘请的5位职业裁判之一呢？如果是有
能力，那么又为何出现这么多的争议判罚，引
来这么多的质疑呢？这些都需要中国足协向外
界作出解释。

当然，按照以往中超球队申诉的案例，申
诉成功者乏善可陈。泰山队此番申诉，或许同
样起不到太大作用，毕竟这场比赛已经过去，
比赛结果不会改变。但是越是默不作声，越是
无法帮助裁判员提升业务水平，帮助中国足球
进步。申诉，是俱乐部的权利，在如此多的争
议判罚面前，泰山队需要一个说法，球迷也需
要一个说法。

泰山队选择申诉，也是一种态度，是一
种希望中超联赛、中超裁判向好发展的态
度。对于广大球迷来讲，也希望经此事件
后，中超赛场可以少一些争议判罚，多一些
公平、公正。

□ 本报记者 陈巨慧

由白石担任总编剧，黄山担任总导演，宋
运成和马境等主演的电视剧《有个地方叫马
兰》，3月10日晚在央视八套黄金时段开播。

这部剧以上世纪五六十年代中国核试验基
地（马兰基地）开创到我国第一颗原子弹成功
爆炸为背景，第一次以影视化的方式，展现了
当年马兰基地基层指战员、科技人员以及他们
的子女，在千里大漠极其艰苦条件下的工作、
生活图景，深情讲述了他们铸造我国核盾牌的
奋斗故事与传奇经历。

记录峥嵘历史 弘扬马兰精神

《有个地方叫马兰》根据马兰基地建设初
期的基本史实和马兰人的真实故事改编而成，
以基地保障部长何玉山、工兵团长徐远征、研
究所某室主任项怀瑾等人物为主线，讲述当年
马兰基地指战员、科技人员和他们的子女在
“天上无飞鸟、地上不长草、千里无人烟、风
吹石头跑”的大漠中工作、学习、生活，以及
由此引发的传奇经历和情感故事，以此记录峥
嵘历史，弘扬马兰精神。

剧中，中国马兰核试验基地，原子弹实
验进入到关键阶段。为了解除试验部队的后
顾之忧，大批科技、保障人员的家属、儿女
从全国不同城市进入马兰。初到基地的孩子
们，对这里的一切都充满了好奇，他们在学
习、生活、玩耍、游戏中渐渐感受着大人们
的艰难困苦，以童真童趣对遇到的各类人或
事进行着诠释，演绎了一个个令人忍俊不
禁、感人至深的故事。直到1964年10月16日
原子弹爆炸成功，他们才知道自己的父辈们
是在何等艰苦的条件和恶劣的环境中，实现
了举世震惊的一项创举。

剧中主角人物何玉山的儿子叫何建国，

全剧以何建国对50多年前马兰基地和马兰人
的回忆来串联全剧，用他的旁白引出故事、
介绍人物关系、阐发半个多世纪后再来看这
一事件所引发的感悟，以此提升该剧的思想
性。剧中何玉山的扮演者宋运成说：“当我真
正走进马兰，走进人物生活过的地方，我才
意识到，这不是戏，这是一次洗涤心灵、净
化灵魂的旅程。”

以小故事来讲大道理

以往，“两弹一星”影视作品主要描写的
都是大事件、大过程中的大人物或英模人物，
而本剧第一次重点描写我国核试验基地开创时
期的小人物、小故事，是以小人物勾连大背
景、以小故事来讲大道理，用普通人朴实、真
实的故事打动人心、震撼观众。

总导演黄山这样评述这部剧：“通过主人
公面对种种难以想象的困难来构建人物矛
盾，挖掘基地的艰苦创业；通过主人公与亲
人和战友的生离死别来构建人物情感纠葛，
挖掘马兰人的无私奉献；通过主人公对使命

的不懈追求来构建人物命运，挖掘那一代人
的崇高精神。”

黄山表示，本剧力求还原历史真实。在人
物形象上，不仅要真正弄懂那一代军人和科学
家的内心世界、性格品质，而且要切实把握住
他们作为父母、丈夫、妻子所固有的天性和对
战友、对同乡所具有的感情，准确表现他们在
面临艰难险阻和亲人、战友生离死别时的特定
心理冲突和情感行为，“既不能把那些军人和
科学家搞成穿军装、戴眼镜的普通老百姓，也
不能用现在的军人、科学家和他们的子女去套
用当年罗布泊大漠中的军人、科学家和他们的
子女。我们力求真实地呈现出那个年代、那个
特殊地域中的主人公。”

在音乐运用上，这部剧也最大限度地体现
年代特征。主观音乐加入当年军队歌曲元素，
客观音乐用一些上世纪五十年代末至六十年代
初常用的乐曲和歌曲，使观众产生亲切感。在
服装化妆道具上，剧组也十分严谨，军人的服
装、孩子们的服装都力求和当时一致。演员的
发型特别是女演员的发型，严格回归当年的特
征，给观众以真实感。

电视剧《有个地方叫马兰》央视八套开播———

以小人物小故事再现峥嵘岁月

申诉，是一种态度
——— 泰山队希望中超联赛、中超裁判向好发展

举重世界杯赛

杨哲包揽男子109公斤级冠军
□通讯员 宋莹 付德利 报道
本报讯 近日，在福州市举行的2019年举重世

界杯赛暨2020年东京奥运会资格赛男子109公斤级
比赛中，我省选手杨哲以抓举193公斤、挺举215公
斤、总成绩408公斤的成绩包揽男子109公斤级抓
举、挺举和总成绩冠军。

安凯拿下大冬会

中国代表团首金
□通讯员 贵敏 报道
本报讯 近日，在第二十九届世界大学生冬季

运动会短道速滑男子1500米决赛中，我省运动员、
中国海洋大学学生安凯击败了两名韩国劲敌，夺得
冠军。这是中国代表团在本届大冬会上的首枚金
牌，同时改写了大冬会中国队无缘该项目金牌的历
史，也是我省运动员首次在大冬会上摘得金牌。

全国田径室内赛

省田径队获三金
□通讯员 郭伟 报道
本报讯 2019全国室内田径锦标赛分区赛第三

站和第四站分别于2月27日至28日和3月3日至4日在
陕西省体育训练中心田径馆举行。以锻炼队伍为目
标的山东田径队，最终在跳高、撑杆跳高等项目中
收获3金。其中我省跳高名将张国伟在第三站的比
赛中以2米20的成绩夺冠。在第四站的跳高比赛
中，我省队员孙钊以较大优势战胜其他选手夺冠。
在本站比赛的撑杆跳高比赛中，我省运动员丁邦获
得金牌。

五超联赛首临滨州

□通讯员 尚文 报道
本报讯 3月1日至4日，2018—2019五超联赛赛

会制第四站，在滨州鸣哨。这不仅是滨州首次迎来
中国顶级职业足球联赛，也是继上赛季济宁站后，
山东第二个承办五超联赛赛会制的比赛地。在4天
时间里，各队还举办五超进校园、小五超足球赛等
丰富多彩的活动，助力滨州足球事业发展。

省飞镖运动协会成立

□通讯员 史文平 报道
本报讯 3月8日，省飞镖运动协会成立暨第一

届会员大会选举产生协会第一届领导机构，并提出
“推广飞镖运动，传播飞镖文化，弘扬飞镖精神，
做大飞镖事业，做强飞镖产业”的发展目标。

中国体彩发布

2018年度社会责任报告
□通讯员 赵智 朱德慧 报道
本报讯 近日，《中国体育彩票2018年度社会

责任报告》发布。报告聚焦公众最为关心的发行销
售、开奖兑奖、公益金使用等议题，诚恳详实地提
交了2018年中国体育彩票履行社会责任的答卷。翻
开《报告》，“公益体彩 乐善人生”的体彩品牌理
念贯穿始终，“建设负责任的体育彩票”“建设可信
赖的体育彩票”“建设健康持续发展的体育彩票”，

“有温度”的诚意跃然纸上。

据新华社华盛顿3月9日电 美职篮洛杉矶
湖人队9日宣布，由于右肩受伤，前锋英格拉
姆将缺席本赛季剩余的比赛。

此前，英格拉姆因为肩膀酸痛已经缺席
了两场比赛。他在8日接受了湖人队医的进一
步检查，结果显示，在他右臂的深静脉中发
现有血栓。

21岁的英格拉姆在2016年美职篮选秀大会
上被湖人队选中。本赛季他代表湖人出战52场
比赛，场均拿下18 . 3分5 . 1个篮板球3次助攻。

湖人目前以30胜36负的战绩排在西部第11
位。目前常规赛还剩16场，他们与西部第八马
刺还有7个胜场的差距。

另有消息称，自1月份脚踝扭伤后一直休
战的湖人后卫鲍尔预计也将缺席本赛季剩余
的比赛。

湖人队前锋英格拉姆
赛季报销

北京时间3月10日晚，在英国伯明翰
进行的2019全英羽毛球公开赛女单决赛
中，20岁的中国选手陈雨菲以两个21：17
战胜前两届冠军、中国台北选手戴资颖，
夺得冠军。这是中国队时隔5年后再次在
全英女单中夺冠。图为陈雨菲在比赛中庆
祝得分。

当天的女双比赛同样书写了新的一
页：中国组合陈清晨/贾一凡经过1小时22
分钟的苦战，以2：1击败日本组合松本麻
佑/永原和可那，时隔3年后为中国队重新
夺回女双冠军。

□新华社发

2019全英羽毛球公开赛

陈雨菲夺得女单冠军
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